

 Fecha: 14-11-2024
 Pág.: 9
 Tiraje: 3.600

 Medio: La Tribuna
 Cm2: 647,2
 Lectoría: 14.800

 Supl.: La Tribuna
 Favorabilidad: ■ No Definida

Tipo: Noticia general

Título: Esperan último trámite para darle el vamos a diseño del nuevo Cesfam de Chacayal

María José Villagrán prensa@latribuna.cl

n octubre pasado se dieron a conocer los resultados de la encuesta ciudadana que buscaba definir el lugar donde se construiría el futuro Centro de Salud Familiar (Cesfam) de Chacayal, localidad rural emplazada 18 kilómetros al oriente de la comuna de Los Ángeles.

Los resultados arrojaron que el 78% de los votantes escogió el sitio ubicado en Chacayal Norte, donde actualmente se emplaza la posta de dicho sector.

Las votaciones contemplaron un universo de cuatro mil 305 usuarios inscritos en las postas de Chacayal Norte, Chacayal Sur y La Alborada. De ellos, mil 752 correspondían a Chacayal Sur; mil 620 a Chacayal Norte y 933 a la posta de La Alborada.

Del total de personas que participaron en esta instancia, el 62,10% corresponde a la posta de Chacayal Norte; el 47,72% a la de Chacayal Sur y el 38,16% a la posta La Alborada.

Para que este proceso fuera validado, debía participar el 50% más uno de la población, logrando que el 51% de los inscritos en las distintas postas del sector votaran respecto al lugar donde querían que se construyera el nuevo Cesfam. Es decir, dos mil 198 personas.

Según detalló la directora comunal de Salud de Los Ángeles, Marta Aravena, esta consulta ciudadana formó parte de una de las observaciones realizadas por parte del Ministerio de Desarrollo Social.

Al respecto, sostuvo que el lugar escogido por la comunidad presenta una serie de ventajas que permitirían la construcción del edificio que albergará al Cesfam.

Tras culminar este primer proceso, "nos envían otra obser-

Esperan último trámite para darle el vamos a diseño del nuevo Cesfam de Chacayal •

vación respecto a que necesitan un certificado donde la municipalidad de Los Ángeles se compromete a financiar los gastos operacionales; cabe destacar que esto ya lo habíamos hecho, ya habíamos enviado un decre to alcaldicio, con el acuerdo del Consejo Municipal, donde estaban los gastos operacionales o básicos para el Cesfam de Chacaval. No obstante, esta información teníamos que enviarla -según la sectorialista- en un formato de certificado pero ya la enviamos", relató Aravena.

Actualmente, la Dirección Comunal de Salud de la capital provincial de Biobío está a la espera de la Recomendación Satisfactoria (RS) para ejecutar el diseño del Cesfam, etapa que será financiada con fondos de salud municipales.

"La RS es como el visto bueno que se realizó en el sectorialista y que dice que podemos invertir fondos estatales en el diseño. Generalmente, el dinero para el diseño se postula al Gobierno Regional o Ministerio de Salud pero, en este caso, para evitar toda esta vuelta y esperar que el Gobierno Regional o el Ministerio de Salud nos financie, vamos a financiarlo al igual como lo hicimos con el Cesfam Cordillera, el cual también está en etapa de diseño, con presupuesto municipal de salud y así andará mucho más rápido", explicó

Una vez que el diseño del Cesfam de Chacayal esté listo, se envía nuevamente a la secto-



EL CESFAM DE CHACAYAL se emplazará donde, actualmente, funciona la posta de Chacayal Norte.

rialista a fin de que realice las observaciones necesarias para que –finalmente- entregue el visto bueno y ejecutar la siguiente etapa, que es la construcción del establecimiento de salud.

Una vez llegada la Recomendación Satisfactoria para ejecutar el diseño, lo primero es llamar a licitación para la creación del plano.

Respecto a esto último, "una vez que tengamos la RS, enviamos esta información al Servicio de Salud y el Servicio de Salud y el Servicio de Salud lama a licitación con platas sectoriales; es decir, del Ministerio de Salud, a la licitación del Cesfam Chacayal pero nosotros nos hacemos responsables en términos de licitar hasta el diseño. El tema de la ejecución lo hace el Ministerio de Salud, a través de los Servicios de Salud, a través de los Servicios de Salud, a comunal de Salud de Los Ángeles.

REALIDAD DE LOS ÁNGELES

Los Ángeles es una de las comunas del país con los índices más altos de población residente en sectores rurales, el 95% de los cuales es beneficiaria de la Atención Primaria de Salud.

"Tenemos una población rural de más del 25% y una dispersión geográfica inmensa. Los Ángeles tiene alrededor de mil 700 kilómetros cuadrados en total, y solamente 38 son urbanos", explicó Aravena.

A ello, la autoridad de comunal de Salud hizo ver que Chacayal es una zona que concentra una cantidad importante de población; "hay pequeños agricultores, hortaliceros, hay una vida rural muy grande y nosotros hemos llegado a contabilizar que son más o menos siete mil personas las que habitan en el sector pero inscritos (en la Atención Primaria de Salud), tenemos cuatro mil".

La realidad, según relató Aravena, es que tanto Chacayal Norte como Chacayal Sur se encuentran en pleno camino a Antuco, con un acceso por bus que es inmenso.

"Las personas que se atienden en ambas postas, por mucho tiempo, no podían llegar al Cesfam Nororiente. Entonces, ¿qué hacían? Se les favorecía mucho más inscribirse en sectores como Quilleco, Canteras, Villa Mercedes o Antuco, por lo que teníamos una fuga per cápita hacia otras comunas porque nosotros no les estábamos dando el acceso que ellos necesitaban", puntualizó Aravena.

Partiendo de esa base, es que
-como Dirección Comunal de
Salud-decidieron darle el vamos
a la construcción del Cesfam en
dicho sector rural de Los Ángeles y, de esta forma, brindarles
el acceso a la salud que sus habitantes merecían.

"Lo conversamos con la comunidad y la comunidad de Chacayal se organizó de manera impecable para lograr su Cesfam. Se instaló la idea pero ellos la desarrollaron y se la han jugado por esta iniciativa y creo que eso es muy destacable; cuando la comunidad organizada reclama en términos de necesidades, sobre todo en salud, y se le escucha, la comunidad se compromete", destacó la directora.

Para concretar este ansiado proyecto, como Dirección Comunal de Salud conversaron confuncionarios del Servicio de Salud y levantaron el proyecto con recursos tanto monetarios como humano para concretarlo.

Además, "hicimos un estudio preinversional y consideramos que este Cesfam iba a abarcar a la población desde el cruce camino a Antuco hasta el cruce Cantera y como población más instalada sería Chacayal Norte, Chacayal Sur y La Alborada", explicó Aravena.

Está contemplado que el Cesfam de Chacayal atienda a un universo de cinco mil personas y ofrezca las distintas prestaciones que entrega la Atención Primaria de Salud para todo el ciclo vital; es decir, niños, adolescentes, adultos y personas mayores.

Contempla, además, una infraestructura que bordea entre los 800 y mil metros cuadrados de construcción. Respecto al financiamiento, se estima que la Dirección Comunal de Salud de Los Ángeles invierta un monto cercano a los 100 millones de pesos y otros mil 800 para la edificación provendrán de recursos sectoriales; es decir, del Ministerio de Salud.



Directora comunal de Salud de Los Ángeles, Marta Aravena